

Concediéronle lo que pedía, y tomando al punto su Breviario y su sombrero, se fué para Izamal, yendo á pie, vestido como siempre de un pobre hábito de paño tosco y con sandalias de cuero en los piés; acompañándole en el viaje el Reverendo Padre Fray Manuel Martínez Barroja, quien en seguida volvió á la Mejorada.

Nuestro Venerable Padre Fray Manuel Martínez y Castellanos hizo cerca de un año la vida de anacoreta en los "Remedios," en cuya iglesia el culto divino floreció como jamás se había visto en tan pobre lugar; los vicios se extinguieron, y la virtud se ostentaba triunfante en la generalidad de aquellos dichosos moradores, deseando todos que de aquel arrabal nunca se separara aquel Santo ermitaño, que había hecho cambiar la faz de aquella parte de la ciudad. Sin embargo, y aun por lo mismo, más útil había de ser la influencia del *Venerable Padre Lector* (como ya todos le llamaban), en mayor esfera, que no en aquel reducido departamento de la población, y Dios que disponía en esto, hizo de modo, que la ciudad entera, y aun los pueblos circunvecinos, participaran de la benéfica influencia del anacoreta.

por la muerte del citado Sr. Estévez, fué el V. P. Fr. Manuel Martínez y Castellanos, á quien por su parte el Sr. Meneses (que no había sido incluido por el Cabildo entre los postulados), consideraba y recomendaba como el más digno entre todos, sin duda por ser el que por sus incuestionables y relevantes prendas de gran ciencia y ejemplar santidad, podía con más segura ventaja ser opuesto al ilustre émulo del mismo Sr. Meneses, y que lo era el Sr. Dr. D. José María Guerra, quien como es sabido, fué el preconizado y consagrado, como no menos digno por sus grandes virtudes sacerdotales, preclaro talento, don de palabra y de gobierno.

El Sr. Dr. D. Justo Sierra, en la *Noticia biográfica* que del Sr. Meneses escribió y puede verse en nuestro *REPERTORIO PINTORESCO*, pág. 375, dá á entender que sólo tres yucatecos de nacimiento fueron propuestos para la Mitra, que fueron los Sres. D. Angel Alonso y Pantiga, Dean de la Catedral de Puebla, D. José María Guerra, Arceadeán de la de Mérida, y un Padre franciscano que no recordaba si había sido el R. P. Fr. Laureano Loría ú otro. Por lo visto, lo fué en realidad nuestro Venerable P. Fr. Manuel Martínez, cuya figura sobresalía entre todos los pocos monjes yucatecos que entonces existían.



CAPITULO X.

EL APOSTOL DE IZAMAL.



Si bien la Parroquia de Izamal había dejado de pertenecer, como todas las demás, á los franciscanos, había subsistido en ella, en cuanto era posible, la asociación de la Cuerda de S. Francisco, ó Tercera Orden de Penitencia, para la sociedad laica de ambos sexos, de que había una organización perfecta conforme á la regla especial, y con un Padre de la Orden al frente con el título de Comisario Visitador. Habiendo, pues, sucedido, como cerca de un año después de haberse establecido en los "Remedios" el Venerable Padre Lector, que falleciera en 1825 el Reverendo Padre Fray Eduardo López, que era el Comisario de dicha Tercera Orden, todas las miradas se fijaron en aquél para que fuese constituido al frente de la asociación, en que había estado supliendo desde que se enfermó de gravedad el ya finado Comisario. Como el Venerable Padre viesse por una parte, que su propósito de vivir como anacoreta, no se perjudicaba pasando al centro de la ciudad, porque sería para morar en la solitaria altura

del antiguo monasterio, á que están adjuntos el templo parroquial y el de los hermanos terciarios, en que tan perfectamente quedaba aislado de la vasta población que le circundaba, poniéndose, por otra parte, en mejores condiciones para bajar á cualquiera de los puntos de la circunferencia á trabajar en el cultivo de la viña espiritual, habitando, además, á la sombra del celebrado Santuario de la Inmaculada Concepción, erigido en aquella iglesia por el inolvidable Fray Diego de Landa, verdadero fundador de Izamal en la época de la civilización cristiana, prestóse gustoso á lo que de su activo celo se requería. Ofrecióse á Dios para este método de vida, en que sin dejar de ser solitario, iba á quedar á la vista del mundo, esperando la voluntad divina para acatarla, en la disposición de sus Superiores.

Pronto llegó esta disposición en el mismo año de 1825, despachada en forma de título ó patente por el Prelado Guardián de la Mejorada. "Por cuanto es necesario, decían las letras patentes, que haya un Religioso de toda satisfacción, virtud, religión y letras que haga oficio de Comisario Visitador del Orden Tercero de Penitencia de la Parroquia de Izamal, que asista á los hermanos de dicho Tercero Orden, ejercitándolos en la virtud y cumplimiento de sus obligaciones, advirtiéndoles las que son para su mejor observancia. Y confiando de la persona del Muy Reverendo Padre Fray Manuel Martínez y Castellanos, Lector de Filosofía y Teología, Ex-Guardián de este Convento Recoleta del Tránsito de la Madre de Dios de la Mejorada y actual encargado de la Ermita de los "Remedios" de Izamal, ser muy á propósito para dicho oficio. En virtud de las presentes, firmadas de nuestra mano y nombre, selladas con el sello mayor de nuestro oficio y refrendadas de nuestro Secretario, le nombramos y señalamos por tal Comisario Visitador de dicho Tercero Orden de la Parroquia de Izamal, para lo cual le concedemos y comunicamos nuestra autoridad, cuanto de de-

recho se requiera según y como á los dichos Comisarios se debe conceder, procediendo en esto con el conocimiento y competente autorización del Illmo. y Digno. Sr. Obispo de esta Diócesis de Yucatán y Tabasco, por cuanto en la actual situación de este Convento, y extinguida como está la Provincia Seráfica de San José de Yucatán, tenemos por Superior al mismo Illmo. y Digno. Obispo Diocesano. Y para que el mérito de nuestro dicho Comisario Visitador de Izamal sea mayor en el ejercicio de su oficio, le imponemos el de la santa obediencia. Son dadas, etc."

Este nombramiento era la voz de Dios esperada por nuestro ermitaño de los "Remedios," quien luego al punto que le recibió, pasó á la soledad del antiguo monasterio de S. Antonio de Padua, fijando su habitación en la celda contigua á la iglesia de la Tercera Orden, haciéndose así, como franciscano, el único morador de aquel vasto convento de su propia Orden, en el cual no se veía de sus antiguos moradores más que los sepulcros, ó el recuerdo de haber pasado á otros lugares.

A contar de aquel año (1825), el Venerable Padre Lector era á la vez que anacoreta, el apóstol de la ciudad, pues no sólo trabajó con el afán, abnegación y celo de un santo en su encargo de Comisario Visitador de terciarios, sino algunas veces también como Teniente de cura, siendo el primero en todas las tareas parroquiales.

Predicaba todos los domingos y días festivos en su dicha iglesia de la Tercera Orden, visitaba á los enfermos y menesterosos, administraba los Sacramentos donde quiera que para ello fuera llamado, y sin reparar en la distancia de los lugares, ni en el fuego del sol tropical, ni en el rigor de las estaciones de frío y humedad, ni en la oscuridad de la noche, ni en la lluvia, sino que antes bien, se gozaba en las ocasiones más difíciles y trabajosas por el sacrificio más grato que á Dios hacía, buscando á las almas, sirviendo á los pobres, consolando á los afligidos, y preparando

con celestial unción á los moribundos, á comparecer con más fe y tranquila confianza en los horizontes de la eternidad.

Sentábase en el confesonario para oír á los penitentes que, oyéndole á él continuamente en su predicación evangélica, se sentían movidos y atraídos á reconciliarse con el Señor, ó á mantener siempre encendida la llama de la devoción; empleando en esta santa y mortificante labor muchas horas de la mañana, de la tarde y de la noche, y por regla ordinaria, en todas las épocas del año, sin interrupción alguna; pero más principalmente en el Adviento y en la Cuaresma. No faltaba á ella, aun estando enfermo de flucción al rostro y dolores de muela de que vivió casi siempre cruelísimamente atormentado, á no ser en alguna más grave enfermedad, que absolutamente le impidiese sus cotidianas tareas.

Catedrático ó Lector como era, ocupábase también en dar clases de gramática latina y de teología á sus discípulos, de entre los cuales muchos salieron tan aprovechados, que unos recibieron los sagrados órdenes, y otros se distinguieron en la sociedad civil como hombres muy apreciables por su ilustración, y aun profesores á su vez, existiendo hasta hoy algunos que fueron no solo testigos de esto, sino aún también discípulos, ó favorecidos de algún modo especial, por aquel Venerable Padre. Discípulos suyos fueron los Presbíteros D. Enrique Briseño, D. Laureano Bello, D. Pedro Antonio Díaz, D. José Dolores Zoza, D. Joaquín Navedo, D. José M.^a y D. Nicolás Castellanos, D. Javier Canto, D. Andrés Avila y otros. Discípulos suyos fueron ó familiares, D. Manuel Jesús Canto que tan útil fué, hasta su sensible muerte, como profesor de instrucción secundaria, D. José Antonio Díaz, D. Yanuario López y otros que no es posible recordar.

Comisario Visitador como era de los terciarios, á cuyo orden correspondía casi la totalidad de los moradores de Izamal, así del uno como del otro sexo, la consecuen-

cia venía á ser conforme á la regla, que el Venerable Padre Lector era el guardián tutelar, el verdadero apóstol de toda la ciudad, pues su ojo vigilante, junto con su elevado genio y su noble corazón lleno de caridad, seguía paso á paso á todos como á tiernos y queridos hijos, para reprender el vicio, para estimular la virtud, para aconsejar y dirigir según las circunstancias, y para remediar ó aliviar todos los males sean físicos ó morales. Y todo esto con tal dulzura, con suavidad tan generosa y delicada, que él venía al mismo tiempo á ser sinceramente amado, venerado y temido. ¡Prodigios eran de la verdadera caridad, cuyo fuego ardía en el corazón del Venerable Padre, siendo así su mejor retrato, el que de la misma caridad hace S. Pablo cuando dice: "La caridad es paciente, es benigna; la caridad no es envidiosa, no obra precipitadamente, no se ensoberbece; no es ambiciosa, no busca sus provechos, no se mueve á ira, no piensa mal; no se goza de la iniquidad sino de la verdad. Todo lo sobrelleva, cree todo el bien que oye de otros; todo lo espera, todo lo sufre." (Corint. I. 13.)

Buscar á los pecadores para encaminarlos y convertirlos, era todo su empeño, siguiendo las huellas y los preceptos de nuestro Señor Jesucristo. Atendía á los enfermos de toda clase y condición, fuesen ricos ó pobres: y mientras más miserables eran, con más tierna solicitud lo hacía, y aunque fuese en cualquiera de los más remotos confines de la ciudad, ó fuera de ella. En casos de extrema pobreza, tomaba de su cuenta (siendo él mismo tan pobre) no solo los cuidados espirituales, sino aun materiales del desvalido enfermo, pues él daba, en tales casos, los auxilios pecuniarios para las medicinas y para los alimentos, y excitaba la caridad de otras personas para que la ejercitaran en favor del necesitado. Si el enfermo se agravaba ó aproximaba á la agonía, permanecía á su lado hasta noches enteras, yendo á sentarse á ratos en algún lugar separado, para acudir más fácilmente á ofrecer

al moribundo los inefables consuelos de la religión, lo cual, volvemos á decir, practicaba con toda clase de enfermos, esto es, fuesen de familias pobres ó acomodadas.

En cuanto á sus pobres fondos, no contaba más que con las limosnas de las misas, y un miserable honorario que no llegaba á diez pesos mensuales, por su encargo de Comisario Visitador, y algunas veces la mensualidad de diez pesos y algunos emolumentos, cuando ejercía el encargo de Teniente de Cura de la Parroquia, lo cual, si no era siempre, no por eso sus labores dejaban siempre de ser las mismas y de un modo continuo. De este pequenísimo caudal, único de que podía disponer el Venerable Padre, hacía tres divisiones: una para pagar su asistencia de alimentación y demás pobres gastos personales, rigurosamente reducidos á lo muy estrictamente preciso; otra para emplear en el culto divino en la iglesia de su cargo, cuyas funciones, por esto, y por los auxilios que de buena voluntad le daban, eran decentísimas y solemnes; y otra, en fin, para distribuir á los pobres, mucho más si eran hermanos terciarios de la Orden. Así, jamás tenía dinero guardado de reserva, no se preocupaba de él y ni lo contaba al recibirlo.

Fuera de la práctica, antes referida, de beneficiar con limosnas en numerario á los enfermos pobres y desvalidos, observaba también esta otra: hacía comprar en el comercio telas ó lienzos á propósito para el vestido de gentes pobres, y haciéndolos dividir en cortes completos de vestidos, se separaban éstos, uno por uno, perfectamente atados, de modo que, puestos en una caja, él sacaba en las oportunidades uno ó más atados para favorecer á las personas necesitadas. Eran principalmente objeto de su mayor atención, las viudas pobres, los hombres ancianos ó inútiles, las personas vergonzantes y las jóvenes doncellas, que no raras veces la pobreza pone en las más peligrosas circunstancias de perderse, si no acude una mano piadosa, que con el donativo oportuno las salvara.

Como el Divino Maestro, celaba con tal empeño la honra de la casa del Señor, que los desacatos cometidos en el templo, eran para él graves motivos para interrumpir su habitual dulzura, mostrándose con grave ceño y corazón afligido. Testigos oculares refieren: que cuando veía que algunas personas, por caracterizadas que fuesen, se ponían á conversar en la iglesia, se acercaba á ellas para reprenderlas y exhortarlas á la práctica de la debida reverencia al lugar sagrado. Vióse una ocasión, cómo habiendo entrado en el templo un desgraciado caballero en estado de embriaguez, dirigióse á él personalmente, y asiéndole por el brazo le sacó hasta el pórtico del atrio, donde para acallarle y contenerle, le azotaba con el cordón franciscano.

Se refiere que un día, una señora de las hermanas terciarias, movida de filial afecto para con el Venerable Padre, como su confesor que era, y como jefe de la asociación, llevábale, acompañada de una tierna hija, envueltas en un paño unas granadas, porque sabía que alguna vez tomaba el jugo de ellas en refresco por salud. Pero que habiendo pasado frente á la iglesia y hallándola abierta, entró en ella con su envoltorio, y saliendo luégo, continuó hasta la celda del Venerable Padre á ofrecerle el presente.

—Hermana, le dijo éste con grave acento, estimo mucho su obsequio, pero no le recibo, porque ha entrado cargado de él al templo, adonde no se debe entrar con carga alguna, sino es el del propio corazón y el de los presentes que al mismo Señor se vayan á ofrecer.

La señora se afligió, y hubo de regresar á su casa con las granadas. Sin embargo, debemos advertir aquí, que el objeto del Venerable Padre Lector, no fué precisamente porque hubiese habido alguna falta digna de tan severa reprensión, pues él mismo enseñaba, como todos los Padres de espíritu enseñan, que es muy grato al Señor Sacramentado que sus hijos le repitan las visitas, no solo directamente, sino aun aprovechándose de cuantas ocasiones

indirectas se presenten. El verdadero objeto de la reprehensión era, en primer lugar, porque la dicha señora era de gran virtud, muy apreciada, é hija de confesión del Venerable Padre, y éste quiso probarla humillándola, y hacerla así de más aquilatada virtud, aprovechando, á la vez, aquella circunstancia, para no mostrarse blando á vista de un regalo. Y en segundo lugar, por el sexo á que aquella pertenecía, cuyas visitas y cuyos obsequios, el Venerable Padre se propuso rehuir cuanto fuera posible, buscando al efecto, razones más ó menos plausibles. La justa rigidez y austeridad de un anacoreta, que sólo quería tratar con las gentes en cuanto á ellas pudiera ser útil espiritualmente, no había de mostrar complacencia á la vista de una mujer, siquiera fuese santa, sin una necesidad justificada, cuando aun en la vida común debe observarse la misma conducta, si es que no se quiere amar un peligro en que tan fácilmente se puede perecer.

Aun cuando el Venerable Padre Lector hiciese visitas, como realmente las hacía, pues siendo como era, Comisario Visitador, debía ir á las casas de los hermanos y hermanas para estar siempre al tanto, cual celoso pastor, del estado y circunstancias de sus ovejas, recorriendo por lo mismo, casi la totalidad de las casas y familias, pues en la mayor parte de ellas no faltaba por lo menos una persona asociada en la Orden de terciarios, pero no era igual hacer él las visitas á recibirlas en su monástica celda, donde la circunstancia de encontrarse él casi siempre sólo, no podía tolerar la presencia de una mujer. La entrada era libre ciertamente, así porque la comunidad de franciscanos ya no existía, como porque la celda del Venerable Padre se hallaba situada junto á la iglesia, y por consiguiente, en la parte del atrio y pórtico exterior, en que se recibe á todos los feligreses; mas él guardaba la regla, en cuanto era posible, y por eso se tenía impuestas ciertas máximas severas que jamás quebrantó.

No se restringía el celo y caridad del Venerable Lec-

tor á sólo el recinto de la ciudad y de sus dependencias, sino que acudía aun á considerables distancias en otras poblaciones en que alguna persona clamaba por él, ó pedía el Escapulario y la Cuerda de San Francisco. Sobre esto, citaremos como ejemplo, el haber tenido que ir á Sotuta, á preparar á bien morir á un enfermo, que deseaba espirar perteneciéndole al número de los hermanos de la Tercera Orden, habiendo tenido que hacer el viaje á caballo para llegar presto, pues cuando la necesidad no urgía, él viajaba regularmente á pié.

Hubiera querido recorrer toda la Península y aun el mundo entero, buscando para Dios á las almas, pero su propósito, y la obligación de su encargo y oficio por la santa obediencia como Comisario especial, le ligaban absolutamente á la Tercera Orden de Izamal.

Nunca hizo un viaje por recreo. Así, desde que regresó de México y pasó á Izamal, no salió de esta ciudad sino algunas pocas veces, por los motivos de caridad ya expresados. De vez en cuando iba á Mérida por algún asunto grave, ó por motivos de obediencia, yendo y volviendo siempre á pié. Cuando á Mérida llegaba, donde era generalmente conocido y venerado, recibíanle como al santo anacoreta, que había dejado por alguna grave razón su retiro para visitar la ciudad natal, donde tantos amigos y tantos deudos tenía. Todos le amaban, y se gozaban en respirar junto á él una atmósfera celestial. El hacía oración por todos, y suplicaba que la hicieran por él. Al pasar por los pueblos que hay entre las dos ciudades de Izamal y Mérida, visitaba la iglesia de cada lugar para hacer oración en presencia del Santísimo Sacramento, que era todo su consuelo, pues por esta gran devoción suya, llevaba desde su profesión, como ya sabemos, el sobrenombre *del Sacramento*. En la ciudad no pasaba frente de iglesia alguna en que hubiese Sagrario, y en que por la hora ya avanzada del día ó de la noche, estuviesen las puertas cerradas, sin que se acercase á éstas, se descubrie-

se la cabeza, y doblando allá públicamente ambas rodillas, adorase al constante objeto de su ardiente amor.

Obedeciendo á la letra el consejo evangélico, todo lo había renunciado, y consiguientemente no llevaba consigo dinero, no guardaba ni poseía caudal alguno, ni ningún objeto á que se apegase, no duplicados vestidos, ni alforjas, ni bastón, todo lo había renunciado por Dios, y Dios era en el Sacramento de su amor, su único tesoro, sirviendo como esclavo á todas las almas, por amor del mismo Dios.

Esta pasión divina le hacía emprender con entusiasmo todo cuanto podía ser útil á la gloria del Señor y al bien del prójimo; le hacía celebrar las fiestas cristianas con santa alegría, rebosando en su semblante el gozo espiritual que llenaba su corazón, no obstante las penas y aflicciones, trabajos y enfermedades continuas del rostro y la dentadura que sufría. La fiesta del Divino Nacimiento del Redentor y la de su augusta y purísima Madre, el Viernes de Dolores, la fiesta del Santísimo Sacramento, las del Sagrado Corazón, Santísimo Rosario, Señor San José, San Francisco de Asís y otras, las celebraba de una manera grande y especial. En tales festividades gastaba cuanto podía en un buen coro, en magníficos altares y todo lo demás que podía contribuir al respectivo esplendor.

En fin, con la poética ternura de las almas grandes y llenas de caridad cristiana, el Venerable Padre Lector, como el Divino Maestro, dejábase rodear de los niños á quienes agasajaba con dulzura, regalaba tiernamente, enseñándoles, á la vez, por el camino de la virtud, el verdadero camino de la felicidad.



CAPITULO XI.

LOS DOS TIPOS.

POCO tiempo después de establecido el Venerable Padre Lector en el antiguo monasterio de San Antonio de Izamal, y al frente de su Tercera Orden, quiso la Divina Providencia conducir á aquella ciudad un pobre y desgraciado franciscano, del número de los que se habían secularizado, y de la clase más indigna de la benemérita Orden. El era un verdadero, aunque triste tipo, y su conocimiento nos iniciará, por eso, en el de todos los que, para su propio mal, y para el escándalo de muchos, entran sin vocación, en la vida cenovítica y sacerdotal, ó que si tienen tal vocación la traicionan vil y pérfidamente. El encuentro del ex-fraile con el Venerable Padre Fray Manuel Martínez del Sacramento, que representaba el noble y verdadero tipo del buen eclesiástico, del digno monje y del santo sacerdote, no debía ser casual. Ni por un momento hemos dudado que el dedo de Dios estaba allí, á fin de que en todo tiempo pueda constar en las páginas de la historia, aquel inesperado paralelo, para que los hombres rectos é imparciales